

**MAÎTRISE EN PSYCHOLOGIE**  
**ORIENTATION PSYCHOLOGIE CLINIQUE**  
**COURS ET CONFÉRENCES PUBLIQUES**

**Mercredi 6 mai 2015**  
18h30-20h00 / Salle MR280

**Marie Rose MORO**

Professeure de psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent,  
Université Paris Descartes,  
Chef de Service de la Maison des adolescents de l'Hôpital Cochin,  
Maison de Solenn ([www.maisondesolenn.fr](http://www.maisondesolenn.fr))

**« Risques et tentations à l'adolescence : la recherche  
d'affiliations à tout prix ! Analyse transculturelle »**

Les événements tragiques survenus en France et au Danemark (entre autres) ces derniers mois, nous obligent à penser la question de la recherche d'affiliations à tout prix chez les jeunes tentés par des idéologies consolatrices mais meurtrières, appartenances qui conduisent à la mort des autres et d'eux-mêmes. Au-delà des causes sociologiques, politiques, économiques et religieuses qui contribuent à discriminer ces jeunes et à les mettre dans une position d'errance, de violence et de prise de risque, nous analyserons la dimension transculturelle de cette question. Pour ce faire, nous nous référerons à la méthode complémentariste, propre à la psychiatrie transculturelle, et au corpus de données qui s'est développé depuis une trentaine d'années en Europe et au Canada. Nous proposerons l'hypothèse selon laquelle ces enfants de migrants, enfants d'ici, enfants européens, traversent à l'adolescence une période de grande vulnérabilité liée à la situation transculturelle, aux enjeux identitaires et aux conflits de loyauté qu'elle peut générer. Il est primordial d'aider ces adolescents de 2<sup>e</sup> génération à élaborer une identité métisse valorisante qui leur permette de concilier leur filiation et les affiliations multiples issues de la situation transculturelle. Cette situation multiplie leurs appartenances et leurs aspirations parfois transnationales. La discussion portera sur la nécessité de promouvoir dans nos sociétés modernes occidentales des mécanismes d'inclusion sociale pour éviter la fascination de nos adolescents pour des idéologies meurtrières qui les poussent à la violence destructrice.



**UNIVERSITÉ  
DE GENÈVE**

**FACULTÉ DE PSYCHOLOGIE  
ET DES SCIENCES DE L'ÉDUCATION**